

جامعة الزرقاء
الكلية: الاقتصاد والعلوم الإدارية
القسم: المصارف الإسلامية
عنوان المقرر: إدارة المخاطر والائتمان
المصرفي الإسلامي
رقم المقرر: 0408242
رقم القاعة:



اسم المدرس :
المتطلب السابق: 0404211
موعد المحاضرة :
الساعات المكتبية :
رقم المكتب والهاتف:

وصف المساق

يتم التركيز في هذه المادة على مفهوم الخطر، وطرق قياسه، ووسائل مواجهته. وعلى أساليب إدارة مخاطر الاستثمار المالي، وعلى أساليب مراقبتها. إضافة إلى دراسة حالات تطبيقية في إدارة المخاطر

أهداف المساق

يهدف هذا المساق الى تمكين الطالب من التعرف على مفاهيم الخطر وطرق قياسه وعلاقته بالعوائد.

التعلم :

A - المعرفة

- 1 - المعرفة بالمفاهيم : التعرف على المفاهيم المتعلقة بالخطر وطرق قياسه.
- 2 - المعرفة بالنظريات والمبادئ : التعرف على آلية إدارة المخاطر
- 3 - المعرفة بالإجراءات : التعرف على أساليب إدارة المخاطر ودراسة حالات تطبيقية في ذلك.

B - المهارات الإدراكية.

- 1 - التحليل الفكري الناقد : التنبؤ بالتغيرات التي تحدث في البيئة من حوله والاستفادة منها.

C-مهارات التعامل مع الآخرين وتحمل المسؤولية

- 1 - تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني : يؤمن بدوره الفاعل في إنجاح العمل.
- 2 - التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية : يبادر نحو انجاز أي عمل متعثر، على اعتبار أنه جزء من الفريق.
- 3 - الالتزام بالقيم الأخلاقية العالية على المستوى الشخصي العام ك يحترم الرأي الآخر، ويستوعب أهمية التعددية الفكرية.

D-مهارات الاتصال وتقنية المعلومات والمهارات العددية

- 1 - الاتصال بفاعلية شفويا وكتابيا: قادر على كسر حاجز الخجل، لإيصال وجهة نظره أمام مدرّاه وزملائه
- 2 - استخدام تقنية الاتصال والمعلومات : إدراكه لأهمية الوقت وكيفية تنظيم وقته تحت ضغط العمل.
- 3 - الاتصال بفاعلية : يبرر للآخرين ضرورة إتباع قواعد العمل الأمره والنهية.

E-المهارات الحركية والنفسية

- 1 - قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن الخطابة والكتابة الرسمية.
- 2- تطوير أساليب حديثه في انجاز علمه باستخدام التكنولوجيا

هيكل المقرر :

الأسبوع	الساعة المعتمدة	نتائج التعلم	المواضيع	إجراءات التعلم	طرق التعليم
الأول	3	-المعرفة بالمفاهيم - المعرفة بالنظريات والمبادئ - المعرفة بالإجراءات	-المخاطر المفهوم والتصور -المخاطر التي تواجه المؤسسات المالية الإسلامية -إدارة المخاطر : الخلفية والتصور	-مناقشات عامه	- تفكير إبداعي لجذب الطالب نحو التخصص
الثاني	3	-المعرفة بالمفاهيم المعرفة بالنظريات والمبادئ - تحمل مسؤولي التعلم والتطوير الذاتي والمهني	- إدارة المخاطر: العلمية والنظام -تهيئة بيئة مناسبة وسياسات وإجراءات سليمة لإدارة المخاطر -عمليات إدارة مخاطر محددة	-مراجعة للمحاضرة السابقة ثم شرح المحاضرة الحالية -سيتم عقد امتحان واحد على الأقل خلال الفصل بشكل مفاجئ	-تحضير مسبق من الطالب
الثالث	3	-المعرفة بالمفاهيم المعرفة -المعرفة بالنظريات والمبادئ -التحليل الفكري الناقد -الاتصال بفاعلية شفويا وكتابيا	-إدارة مخاطر الائتمان -إدارة مخاطر معدل الفائدة -إدارة مخاطر السيولة		
الرابع	3	-المعرفة بالمفاهيم المعرفة - المعرفة بالنظريات والمبادئ -قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن الخطابة والكتابة الرسمية	-إدارة مخاطر التشغيل -إدارة المخاطر وأدوات الرصد -تحليل الفجوة- تحليل الفترة الفجوة – القيمة المخاطر بها – معدل العائد على رأس المال المعدل وفق المخاطر		
الخامس	3	-المعرفة بالمفاهيم المعرفة - المعرفة بالنظريات والمبادئ -الاتصال بفاعلية	-التصكيك -المشتقات المؤسسات المالية الإسلامية: طبيعتها ومخاطرها -طبيعة مخاطر المصارف الإسلامية		



		-المخاطر الاستثنائية للظرف الآخر في صيغ التمويل الإسلامية -التمويل بالمرابحة -التمويل بالسلم	-المعرفة بالمفاهيم المعرفة - التحليل الفكري الناقد -التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية استخدام تقنية الاتصال والمعلومات	3	السادس
		-التمويل الاستصناعي -التمويل بالمشاركة -المضاربة	-المعرفة بالمفاهيم المعرفة - التحليل الفكري الناقد الاتصال بفاعلية	3	السابع
		-المخاطر في صيغ التمويل المختلفة -نظم وعمليات إدارة المخاطر	-المعرفة بالمفاهيم المعرفة -التحليل الفكري الناقد - تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني	3	الثامن
		-تهيئة بيئة مواتية لإدارة المخاطر وإتباع سياسات وإجراءات سليمة -الحفاظ على عملية مناسبة لقياس المخاطر ومراقبتها والسيطرة عليها	-المعرفة بالمفاهيم المعرفة -التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية الالتزام بالقيم الأخلاقية العالية على المستوى الشخصي العام ك يحترم الرأي الآخر ، ويستوعب أهمية التعددية الفكرية -قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن الخطابة والكتابة الرسمية	3	التاسع
		-الرقابة الداخلية الكافية إدارة المخاطر في المصارف الإسلامية	-المعرفة بالمفاهيم المعرفة -التحليل الفكري الناقد التصرف بمسؤولية في العلاقات الشخصية والمهنية -قدرته على التعبير اللغوي وتعلم فن الخطابة والكتابة الرسمية	3	العاشر
		-المبرر الاقتصادي للسيطرة الرقابية على المخاطر المصرفية -أدوات الرقابة والإشراف	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني	3	حادي عشر
		-الإفصاح عن المخاطر -إدارة المخاطر : تحديات فقهية	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد -تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني -تطوير أساليب حديثه في انجاز علمه باستخدام التكنولوجيا	3	ثاني عشر
		-الموقف تجاه مفهوم المخاطرة	-المعرفة بالمفاهيم -التحليل الفكري الناقد	3	ثالث عشر

		-تحمل المخاطر المالية	-تحمل مسؤولية التعلم والتطوير الذاتي والمهني -تطوير أساليب حديثه في انجاز علمه باستخدام التكنولوجيا		
--	--	-----------------------	--	--	--

المراجع

الكتاب المقرر الرئيس

- إدارة الاستثمار في البنوك الإسلامية، تأليف د. حسين محمد سمحان ود. عمر موسى مبارك ود. حامد أبو صقرة، الناشر: المنظمة العربية للتنمية الإدارية.
- أثر تطبيق بازل 3 على المصارف الإسلامية، منور مساعدة، رسالة دكتوراه غير منشورة – جامعة العلوم الإسلامية، 2013
- مخاطر صيغ التمويل الإسلامي وعلاقتها بمعيار كفاية رأس المال للمصارف الإسلامية من خلال معيار بازل 2، موسى مبارك، رسالة دكتوراه، 2008

المقررات المساندة

طرق التعليم :

التاريخ	العلامة	الطرق
	20	الامتحان الأول
	20	الامتحان الثاني
	10	علامة المشاركة
		Quiz
	50	الامتحان النهائي



Zarqa University
Faculty of Economics and Administrative Sciences
Department of Islamic banks
Course title: credit risk management and Islamic banking
Prerequisite: 0401111

Lecturer:
Course Number: 0408335
Office hours:
The date of the lecture:
Hall Number:203

Course Description

The focus in this course is on the concept of risk, and measurement methods, and means of confrontation. On the financial investment risk management techniques, and surveillance methods. In addition to the study of practical cases in risk management.

Course Objectives

This course is designed to enable the student to recognize the risk concepts and measurement methods and its relationship to returns.

Education outcomes:

A- knowledge:

1. knowledge of concepts: Identify the concepts of risk and ways to measure it.
2. knowledge of theories and principles: Identify the risk management mechanism
3. knowledge actions: identification of risk management techniques and the study of practical cases in it.

B - cognitive skills:

- 1- intellectual critical analysis: predicting changes that occur in the environment around him and take advantage of them.

C- interpersonal skills and responsibility:

- 1- take responsibility for self-learning and professional development: in turn, believes the actor in the success of the work.
2. to act responsibly in the personal and professional relationships: initiates towards the completion of any faltering labor, on the grounds that it is part of the team.
3. Commitment to high moral values on the overall level of personal as respects the opinions of others, and accommodates the importance of intellectual pluralism.

D- IT and numerical skills, communication skills:

- .1- communicate effectively orally and in writing: unable to break the barrier of shame, to

deliver his point of view in front of his colleagues and recognizing its

2. The use of information and communication technology: awareness of the importance of time and how to organize his time under the pressure of work.

3. communicate effectively: to justify the need for others to follow business rules who tells

E- motor and mental skills:

1- communicate effectively orally and in writing: unable to break the barrier of shame, to deliver his point of view in front of his colleagues and recognizing its

2. The use of information and communication technology: awareness of the importance of time and how to organize his time under the pressure of work.

3. communicate effectively: to justify the need for others to follow business rules who tells.

The timetable for a decision

the week	The number of hours	Education outcomes	the subjects	Teaching style	teaching methods
first	3	A1 A2 A3	-concept and perception of risk -almkhatr Facing Islamic financial institutions Managing Risk: the background and visualization	Public discussions	Creative thinking to attract students towards the Specialization
Second	3	A1 A2 C1	. Risk Management: Scientific and order -thaih Appropriate and sound policies and procedures for risk management environment -amilit Specific risk management	Review of the previous lecture and then explain the current lecture Will be held and at least one exam during the unexpectedly	Prior preparation of the student
Third	3	A1 A2	Credit Risk Management -oadarh Interest		

		B1 D1	rate risk Managing liquidity risk	
fourth	3	A1 A2 E1	Managing operational risk Manage risk and monitoring tools Analyze Alfjoh- analysis period, the gap - the amount of risk - the rate of return at the head of the money according to the average risk	
Fifth	3	A1 A2 B1 D3	-securitization -derivatives Islamic financial institutions: the nature and risks -tabieh Islamic banking risks	
Sixth	3	A1 B1 C2 D2	-risks of Special party to the other in the Islamic modes of financing -altamoal Murabaha -altamoal Peace	
Seventh	3	A1 B1 D2	-- Istisna'a -partnership -almdharbh	
Eighth	3	A1 B1 C1	Risks of various funding formulas -niz And risk management processes	
ninth	3	A1 C2 C3 E2	- Enabling environment for risk management and to follow sound policies	

			and procedures Maintain an appropriate risk measurement, monitoring and control of process	
tenth	3	A1 B1 C2 E1	- Adequate internal - Risk , requirement Management in Islamic banks	
eleven	3	A1 B1 C1	Economic justification for the control of the control over banking risks -odoat Control and supervision	
twelfth	3	A1 B1 C1 E2	disclosure Risk Managing Risk: doctrinal challenges	
thirteen	3	A1 B1 C1 E2	-opinion towards the concept of risk -accepting Financial risks	

The main reference:

Text book

- Investment management in Islamic banks, written by: dr. Hussein Mohammed Samhan, dr. Omar Moussa Mubarak and dr. Hamid Abu Sqra, publisher: Arab Organization for Administrative Development
- The Effect of Basel III Application on Islamic Banks, Manar Aseed, Unpublished Doctoral Thesis - University of Islamic Sciences, 2013.
- The risks of Islamic financing formulas and their relationship to the capital adequacy standard for Islamic banks through the Basel II standard, Musa Mubarak, PhD thesis, 2008.

Assessment methods:

the exam	The mark	Exam date
The first exam	20	
The second exam	20	
Post mark	10	
Quiz		
final exam	50	